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Aos nove dias do mês de setembro de 2004, as 14:00 horas, realizou-se a 6ª Assembléia 3 
Geral do Comitê de Bacia do Rio Tibagi, nas dependências da empresa Milênia 4 
Agrociências, localizada no município de Londrina – Pr. O Senhor. Reinaldo Ribeirete, 5 
presidente do Comitê convidou o Senhor Fernando Pilatti, Secretário Geral, para compor a 6 
mesa e deu boas vindas à todos os presentes. O senhor presidente solicitou que fosse feita 7 
uma auto apresentação e simultaneamente a contagem dos presentes, onde constatou-se o 8 
quorum necessário para a realização da Assembléia.  Foram registradas as seguintes 9 
presenças: Setor Público, membros titulares: Mauro Capellari (Fundação Nacional do 10 
Índio), Ney Paulo Pereira (Instituto Ambiental do Paraná), Gil Abelin (Secretaria da 11 
Agricultura e Abastecimento), Emilio Trevisan (SUDERHSA), Aldo de Oliveira Mattos 12 
(Prefeitura Municipal de Ortigueira), Reinaldo Gomes Ribeirete (Prefeitura Municipal de 13 
Ibiporã), Mauro Batista Graciano (Prefeitura Municipal de Cornélio Procópio), José 14 
Quitério (Prefeitura Municipal de Jataizinho), Dirceu Luiz Fumagalli (Prefeitura Municipal 15 
de Londrina), Membros Suplentes: Eduardo Hebert Lagos (Prefeitura Municipal de 16 
Telêmaco Borba), Amaury Bianchini (Prefeitura Municipal Ibiporã). Setor de Usuários= 17 
membros titulares: Antonio Carlos Havro de Sá (Sanepar), Sérgio Bahls (Sanepar), 18 
Alexandre Gasardim Casagrande (SAMAE), Gerson Nogueira Junior (SAMAE), Homero 19 
Buba (Copel Geração S.A), Wilson Antonio Holtman (Cervejarias Kaiser do Brasil), Julio 20 
Cezar Batista Nogueira (Klabin Paraná Papéis), Irineu de Paula (Corol – Cooperativa 21 
Agropecuária Rolândia LTDA.), Carlos Alberto Lopes Geirinhas (Milênia Agrosciências 22 
S.A), Mateus José Faleiros da Silva (Prefeitura Municipal de Apucarana), membros 23 
suplentes: Cláudia S. Ciappina Feijó (Sanepar), Erivelto Luiz Silveira (Sanepar), Nicolaas 24 
Biersteker (Ocepar – Organização das Cooperativas do Paraná), Luiz Anselmo Merlin 25 
Tourinho (FAEP), Setor Sociedade Civil, membros titulares= Rudiger Boye(Grupo 26 
Ecológico Vida Verde), João Batista Moreira Souza (Patrulha das Águas), Fernando Pilatti 27 
(Nucleam-UEPG-Universidade Estadual de Ponta Grossa), Marcelina Teruko Fujii 28 
Maschio (CEFET-Centro Federal de Educação Tecnológica do Paraná), Franscisco Striquer 29 
Soares (NEMA-CCE-UEL-Universidade Estadual de Londrina), Fernando Fernandes 30 
(ABES, Associação Brasileira de Engenharia Sanitária), Célio Augusto Stadler (AEAPG-31 
Associação dos Engenheiros e Arquitetos de Ponta Grossa), Luiz Fernando Kalinowski 32 
(SENGE-Sindicato dos Engenheiros do Estado do Paraná), membros suplentes= Euclides 33 
Selvino Grando Junior (Liga Ambiental), Fabiano Barron Furlan (ABES-Regional 34 
Londrina), João Kovelechyn (AEAPG) (Associação dos Engenheiros e Arquitetos de Ponta 35 
Grossa). Foram registradas ainda a presença dos senhores Wagner Luiz Krelling da 36 
UNOPAR, do senhor Enéas Machado da SEMA, do senhor Jeanderson Marcelo Canhada e 37 
da senhora Lucilene Tomé Furlan, ambos do COPATI. O senhor Fernando Pilatti, 38 
Secretário Geral, apresentou a ordem do dia: 1) Leitura e aprovação da ata de reunião 39 
anterior. 2) Apresentação e aprovação da proposta do grupo de trabalho constituído para 40 
analisar a composição do Comitê de Bacia do Rio Tibagi. 3) Encaminhamento do processo 41 
de eleição do Presidente e Secretário Geral do Comitê de Bacia do Rio Tibagi. 4) Assuntos 42 
Gerais. Como todos os membros haviam recebido antecipadamente cópia da Ata da reunião 43 
anterior, não houve necessidade de sua leitura. O senhor presidente colocou o teor da Ata 44 
em discussão. Solicitando a palavra o senhor Luiz Anselmo Tourinho, sugere que nas 45 
próximas atas conste nominalmente a presença e que por ocasião das discussões, registre-se 46 
os nomes dos membros que se manifestaram. Foi sugerido ainda que no registro da Ata 47 



onde há referência ao Decreto nº 2855/04 do Governo do Estado do Paraná conste a data. O 48 
senhor Secretário aceitou ambas as sugestões e acrescenta ao Decreto nº 2855/04 do 49 
Governo do Estado do Paraná a data de 23 de abril de 2004. Após essas considerações a 50 
Ata foi aprovada. Na seqüência o senhor Fernando Fernandes, solicita ao Sr. Reinaldo, 51 
Presidente do Comitê, que informe a situação atual do Sistema Estadual de recursos 52 
Hídricos. O senhor Reinaldo fez então um breve relato dos acontecimentos, informando que 53 
o presidente da SUDERHSA, senhor Darci Deitos, esteve presente na reunião do comitê 54 
realizada em Ponta Grossa, em 21 de julho de 2004, onde apresentou detalhes do Sistema. 55 
Acrescentou ainda que nessa mesma reunião, a SUDERHSA foi aprovada como Agência 56 
de Bacia do Rio Tibagi. Dando continuidade a reunião, o Senhor Presidente passa a palavra 57 
ao senhor Carlos Alberto Lopes Geirinhas, coordenador e relator do Grupo de Trabalho 58 
para apresentar a proposta para a nova composição do Comitê. Com a palavra, o senhor 59 
Geirinhas relatou que a reunião do grupo de trabalho aconteceu no dia 10 de setembro de 60 
2004 na Milênia em Londrina e que apenas dois membros do Grupo não estiveram 61 
presentes, o senhor Euclides Grando da Liga Ambiental e o senhor Carlos Hugo Rocha da 62 
Prefeitura Municipal de Ponta Grossa. Em seguida apresentou a proposta que já havia sido 63 
encaminhada antecipadamente à cada um dos membros do Comitê, confrontando com a 64 
composição em vigência, fazendo justificativas de sua alteração. A proposta apresentada é a 65 
seguinte: Setor Poder Público: 1-União (Funai Regional de Londrina, 2-Estado PR (IAP-66 
Regional de Londrina), 3- Estado PR (Secretaria da Agricultura e do Abastecimento-67 
Núcleo Regional de Londrina), 4- Estado PR (Secretaria da Saúde-17ª Regional de 68 
Londrina), 5- Municípios (Município representando o Baixo Tibagi), 6- Municípios 69 
(Município representando o Alto Tibagi), 8- Municípios (Município representando o Alto 70 
Tibagi), 9-APAS (Áreas de Proteção Ambiental), 10- Abastecimento de água e diluição de 71 
efluentes urbanos (representante do Baixo Tibagi), 11- Abastecimento de água e diluição de 72 
efluentes urbanos (representante do Baixo Tibagi), 12- Abastecimento de água e diluição de 73 
efluentes urbanos (representante do Alto Tibagi), 13- Abastecimento de água e diluição de 74 
efluentes urbanos (representante do Alto Tibagi), 14- De]renagem e Resíduos Sólidos 75 
(Drenagem e Resíduos Transportec), 15- Hidroelétricas (Copel), 16- Captação Industrial e 76 
diluição de efluentes industriais (representante do Baixo Tibagi), 17- Captação industrial e 77 
diluição de efluentes industriais (representante do Baixo Tibagi), 18- Captação industrial e 78 
diluição de efluentes industriais (representante do Alto Tibagi); 19- Captação industrial e 79 
diluição de efluentes industriais (representante do Alto Tibagi). Em tempo do número 10 ao 80 
19 os representantes são do Setor de Usuários. Para o setor da sociedade civil são 81 
indicados: 20- Organizações não-governamentais (ONG representante do Baixo Tibagi); 82 
21- Organizações não-governamentais (ONG representante do Alto Tibagi); 22- Entidades 83 
de Ensino e Pesquisa (Centro de ensino Superior dos Campos Gerais); 23- Entidades de 84 
Ensino e Pesquisa (Universidade Estadual de Ponta Grossa); 24- Entidades de ensino e 85 
pesquisa (Universidade Estadual de Londrina); 26- Entidades Técnico Profissionais 86 
(Associação Brasileira de Engenharia Sanitária); 27- Entidades Técnico Profissionais 87 
(Associação de Engenheiros e Arquitetos de Ponta Grossa); 28- COPATI (Consórcio do 88 
Rio Tibagi) . Vários membros não concordaram com a proposta apresentada. O senhor 89 
Dirceu Fumagalli, sugere e indaga porque a composição do Comitê não é igualitária ou seja 90 
1/3 por segmento. O senhor Geirinhas defende a proposta apresentada, considerando que o 91 
Grupo de Trabalho foi paritário, composto por dois representantes de cada segmento, e o 92 
que está sendo apresentado é o resultado do Grupo. O senhor Mateus Falheiros indaga o 93 
porque do grupo retirar a Prefeitura Municipal de Apucarana da composição sendo que é a 94 



única que possui outorga. O senhor Geirinhas explica que a diminuição do número de 95 
membros visa a maior agilização dos trabalhos, inclusive facilitando o quorum para as 96 
reuniões. O senhor João Batista Moreira Souza, argumenta a maior participação da 97 
Sociedade Civil, até porque a SUDERHSA passa a ser Agência de Bacia. O senhor Emilio 98 
Trevisan, diz que a SUDERHSA está trabalhando muito para o modelo funcionar e dar 99 
certo apesar da demora e questiona porque a SUDERHSA não está na composição 100 
apresentada pelo Grupo de Trabalho, afirmando que apesar de ser Agência o seu papel é 101 
técnico e não político. O senhor Luiz Anselmo Merlin Tourinho, indaga porque  a 102 
Federação da Agricultura foi retirada como representante do Setor Público, pois no seu 103 
entendimento é o setor mais interessado e cobrado. Salienta ainda que a justificativa não 104 
seja a falta de quorum e reivindica que a Federação da Agricultura e a Ocepar devem 105 
participar do Comitê. O senhor Geirinhas explica que o Grupo de Trabalho entende que o 106 
seu segmento está isento da cobrança pelo uso da água, também não deverá participar das 107 
decisões do Comitê. O senhor Euclides Selvino Grando Junior, da Liga Ambiental, 108 
solicitou a palvra e ao mesmo tempo entregou ao senhor Presidente requerimento 109 
solicitando: a) concessão de cinco minutos regimentais para considerações; b) entrega e 110 
submissão ao Plenário da emenda substitutiva ao relato apresentado pelo coordenador do 111 
Gripo de Trabalho; c) Vistas ao processo apresentado pelo coordenador do Grupo. O senhor 112 
Presidente recebeu o documento, concedeu a palavra e possibilitou a distribuição do 113 
material aos presentes, entretanto, quanto à solicitação de vistas ao processo, o senhor 114 
Presidente submeteu o assunto ao Plenário para votação. O resultado acusou apenas onze 115 
votos a favor, sendo a maioria contrária ao processo de vistas. Com esse resultado, o senhor 116 
Presidente deu continuidade da reunião, passando a palavra ao senhor Erivelto Luiz Silveira 117 
que fez elogios aos membros do Grupo de Trabalho e que a proposta deveria continuar em 118 
discussão. O senhor Gil Abelin fez a seguinte observação, a SEMA-Secretaria Estadual de 119 
Meio Ambiente, tem dois representantes: o IAP-Instituto Ambiental do Paraná e a 120 
SUDERHSA, portanto basta apenas a indicação de um órgão. O senhor Dirceu Fumagalli 121 
entende que os três segmentos ser igualitários e cada um possa fazer suas indicações, 122 
independentemente da instituição. O senhor Rudiger Boye, apóia a idéia do senhor Dirceu 123 
Fumagalli. O senhor Geirinhas afirma que vai propor ao próximo Comitê para que seja 124 
constituída Comissão Permanente de estender digo, estabelecer a representatividade mais 125 
adequada e que seja igualitária por segmento sem a repetição da instituição. O senhor 126 
Euclides Grando também manifesta-se no sentido de que cada instituição deverá estar 127 
representada apenas uma vez. O Presidente senhor Reinaldo propõe um intervalo de quinze 128 
minutos. Ao reinício dos trabalhos o senhor Emilio Trevisan salienta que na proposta do 129 
Grupo de Trabalho para a nova composição do Comitê não consta a participação de um 130 
representante das comunidades indígenas residentes ou com interesse na Bacia 131 
Hidrográfica, como é previsto no Decreto 2313 publicado no Diário Oficial de 18/07/2000, 132 
em seu artigo 4º, parágrafo 6º B, o senhor Geirinhas solicita a palavra e pede a retirada de 133 
pauta  a proposta da nova constituição do Comitê que ora estava sendo apresentada pelo 134 
Grupo de Trabalho. O senhor Geirinhas manifesta-se ainda no sentido de que seja mantida  135 
a constituição atual do Comitê com 40 membros, apenas com a alteração proposta 136 
anteriormente pelo senhor Gil Abelin, onde as representações da SUDERHSA e do IAP, 137 
sejam fundidas em uma única, que terá como representante a SEMA-Secretaria Estadual de 138 
Meio Ambiente, no segmento Poder Público. Ainda com a palavra e considerando a 139 
abertura de uma vaga, o senhor Geirinhas propõe a inclusão do COPATI no segmento 140 
Sociedade Civil, justificando anos na Bacia do Tibagi, tornando-se uma referência paar a 141 



região. O senhr Euclides Grando, solicita que seja considerada a proposta por ele como 142 
“emenda substitutiva, assim constituída: Setor Poder Público: 1) Secretaria Estadual de 143 
Meio Ambiente ou IAP; 2) FUNAI; 3) Ministério Público Estadual; 4) Secretaria da 144 
Agricultura e do Abastecimento; 5) SUDERHSA; 6) Secretaria do Planejamento; 7) 145 
Municípios (compartimento a); 8) Municípios (compartimento b); 9) Municípios 146 
(compartimento c); 10) Municípios (compartimento d). Setor Usuários: 1) Sanepar; 2) 147 
Copel; 3) Fundação ABC; 4) Federação da Agricultura do Estado Paraná (FAEP); 5) 148 
Federação do Comércio do Estado do Paraná; 6) Federação da Indústrias do estado Paraná; 149 
7) Captação Industrial (compartimento a), Captação Industrial (compartimento b), Captação 150 
Industrial (compartimento c), Captação Industrial (compartimento d), Setor sociedade 151 
Civil: 1) Universidade estadual de Ponta Grossa; 2) Centro de Ensino Superior dos Campos 152 
Gerais; 3) Universidade Estadual de Londrina; 4) Centro Federal de Educação Tecnológica-153 
CEFET; 5) CREA-PR; 6) ONG ambientalista (compartimento a); 7) ONG ambientalista 154 
(compartimento b); 8) ONG ambientalista (compartimento c); 9) ONG ambientalista 155 
(compartimento d). O Presidente Senhor Reinaldo considerando as duas propostas 156 
apresentadas, submete a votação do Plenário. O resultado da votação indicou apenas uma 157 
manifestação favorável, à Emenda substitutiva, sendo então, vencedora a proposta de 158 
manutenção do atual Comitê com 40 membros, com as alterações propostas. O senhor Gil 159 
Abelin sejam registradas as manifestações de elogios e agradecimentos à equipe que 160 
constituiu o Grupo de Trabalho para estudos da composição do Comitê. O senhor 161 
Presidente passando ao 3º item da pauta: desencadeamento do processo de eleição do 162 
Presidente e Secretário Geral do Comitê, sugeriu a data de 25 de outubro de 2004 como 163 
prazo final para inscrições das chapas e a data de 05 de novembro de 2004, para a 164 
realização das eleições. Submetida à apreciação, a proposta foi aprovada por unanimidade. 165 
Nada mais havendo a tratar, deu por encerrada a reunião, da qual lavrou-se a presente ata, 166 
que após lida e aprovada, será assinada pelos presentes. Fernando Pilatti – Secretário Geral, 167 
Londrina 09 de setembro de 2004.                          168  
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